
在比达咨询分析师李锦清看
来，“可能是因为陌陌现在处在一
个关键变革期”，原因在于2020年
一季度陌陌营收增长停滞。“增
长停滞， 跟一季度疫情影响有
关， 但陌陌的增幅放缓不是一季
度就发生的。”他向北京商报记者
直言。

增速放缓
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神龙汽车下猛药自救

王力接棒CEO陌陌高调求变

再调战略

10月24日，神龙汽车正式发布“元＋”计

划，提出“产品更中国”“营销更精准”“服务更

信赖”“运营更高效”四方面举措。

作为去年9月发布的“元”计划加强版，

“元＋”计划的内容与前者颇为相似。但本次

“元＋”计划，神龙汽车并未再提“元”计划中

一系列激进的销量和盈利目标，仅表态希望

未来“经营规模重回行业主流水平，全价值链

持续健康发展”。

这种“低调”并不意外。一年来，“元”计划

推进并不顺利，也让神龙汽车面临日益增加

的外界质疑。“元”计划显示，今明两年，神龙

汽车将把盈亏平衡点降至15万辆以下，逐渐

恢复体系能力，将销量逐步提升至25万辆水

平，实现稳定盈利。

然而，东风集团股份发布财报显示，今年

上半年，神龙汽车及东风标致雪铁龙汽车销

售有限责任公司合并收入为6.86亿欧元，同比

下降57.5%；净亏损为1.68亿欧元。销量方面，

今年上半年，神龙汽车累计销量仅为2.32万

辆，同比下降63.13%。

对此，股东方东风集团和PSA集团选择

更换神龙汽车管理层。今年9月2日，原东风

有限总经理陈彬接替李军出任神龙汽车副

总经理，即“中方一把手”。9月17日，陈彬接

替罗思博出任神龙汽车总经理，同时，神龙

汽车取消总经理层级中外各派一名高管搭

档的人事安排。

值得注意的是，从陈彬掌舵神龙汽车，到

神龙汽车发布“元＋”计划，只过去了1个月。

陈彬之所以急于推出“元＋”计划，是因为在

他看来，神龙已到生死边缘，而“元＋”计划是

一个“能够聚焦当下，加速解决困扰神龙发展

重要问题的计划”。

豪赌营销

与“元”计划相比，“元＋”计划最明显的

变化在于新增大量营销层面的动作。对于为

何会如此调整，陈彬表示，“反躬自省，我们倾

听客户声音不够、响应客户需求不及时、服务

客户意识不强”。

在消费者端，神龙汽车相关负责人向北

京商报记者表示，公司了推出一些高于汽车

“三包”标准的政策，包括“7·1·5”三项服务政

策，即“7天可退换车”“新车承诺1年保价”“新

车质保5年无忧”。同时，今年10月24日起，在

双品牌400服务热线中，神龙汽车增设总经理

投诉专线，2小时限时回应客户诉求。

经济学家宋清辉表示，更高标准的服务

政策，意味着神龙汽车可能需要负担更多成

本费用。不过，神龙汽车如果能获得中法股东

双方持续支持，资金状况短期内应该不会出

现太大问题。

今年9月，PSA集团宣布，四季度将为神

龙汽车提供5000万欧元资金，东风集团也宣

布为神龙汽车生产经营所需流动资金需求提

供支持，充实神龙汽车现金流；神龙汽车四季

度将再补充1.5亿元人民币商务费用，强化区

域营销。

在经销商端，神龙汽车经销商数量已由近

千家缩减至约700家。面对萎缩的销售渠道，10

月24日，神龙汽车宣布新开业32家东风标致及

东风雪铁龙双品牌4S网点。此前，PSA集团承

诺，2020-2037年每年将向神龙汽车提供上亿

元用于双品牌的品牌形象建设和渠道发展。

此外，神龙汽车也在谋求进一步拓展to

B市场。10月24日，在2020神龙汽车文化节大

客户签约暨交付仪式上，神龙汽车与襄阳公

交集团签约430辆订单，并向中电投、人保、厦

门万量等大客户交付共约2500辆新车。

本土化缓慢

“神龙汽车要想脱困，最需要改变的还是

产品本身。”在汽车行业分析师张翔看来，神

龙汽车的产品主要面向中低端市场，而且整

体较为老化，在“新四化”方面有些掉队。在未

提高产品力的情况下，营销上的投入能解燃

眉之急，但治标不治本。

“元＋”计划显示，未来五年神龙汽车将

打造并投放14款新车型。其中，神龙汽车将成

为PSA集团全球战略车型项目E43唯一的生

产基地，实现该车型向全球的输出。

张翔表示，PSA集团很多车型在欧洲市

场受欢迎，但设计上不符合中国市场消费需

求，如果不能做好本土化改造，无论神龙汽车

导入什么样的新车型，都难以获得市场认可。

与大众、丰田等品牌相比，神龙汽车新品

投放节奏一直较慢，本土化程度也有所欠缺。

去年，东风集团与PSA集团达成新协议，包括

加强知识产权合作、允许产品适应性改进等，

神龙汽车希望借此获得更多自主研发权，从

而加强本土化产品研发。

不过，本土化并非一蹴而就。今年以来，

神龙汽车已推出全新标致2008/e2008、雪铁

龙C3L等新车型，但这些新车型的市场表现并

不理想。数据显示，今年8月，东风标致2008销

量为41辆，东风雪铁龙C3L销量仅为9辆。

除本土化，张翔认为，神龙汽车应该努力

提高产品价值，如完善智能化、网联化配置，

迎合“新四化”潮流。

事实上，神龙汽车也意识到这一点。根据

“元＋”计划，智能网联方面，新车型将搭载全

新数字座舱、全景高清泊车、第三代自动紧急

制动等功能配置，并进一步丰富自动驾驶的

辅助应用场景，还会在现有CVMP车联网平

台上部署更多本地在线服务及应用，包括

OTA升级、车辆远程控制等。

对于神龙汽车而言，无论是本土化改造，

还是“新四化”研发，种种自救措施都无法再

承受失败的打击。“这是我们最后一次机会。”

陈彬说。 北京商报记者 刘洋 濮振宇

北京商报讯（记者 魏蔚）11月1日以
后，唐岩的名字将不再与陌陌CEO挂钩，陌

陌新任CEO是总裁兼COO王力，这是陌陌

10月24日公告披露的信息。从近年的曝光

频率看，王力接任CEO并不意外，近年来唐

岩鲜少出现在陌陌相关的公共场合，反倒

是王力因树立“霸道总裁”模板，“圈粉”不

少。再者，当下整个直播、社交行业出现变

局，陌陌营收增速放缓，陌陌换帅是求变的

信号。

王力是陌陌的创始合伙人，于2014年，

也就是陌陌上市那年开始担任COO，2017

年起担任董事，2018年起担任总裁，全面负

责公司的业务和职能。经过董事会批准，从

2020年11月1日起，王力将出任陌陌新任

CEO，推动集团业务健康稳定持续地增长，

唐岩将继续担任集团董事局主席，探索集

团业务新的领域和边界。

在内部信中，王力这样解释上述分工：

“他更向往行业的宽度，我更喜欢职业的宽

度。”“唐岩从事过很多行业，从工程行业转

型媒体行业再到社交行业，再到如今的电

影行业，横跨的每个行业都做得有声有色。

我自己则是从事了相当多的职业，也几乎

经历了公司这样的组织里面所有的头衔和

职能。”王力说。

对于陌陌员工而言，这种调整也不意

外 ，就是“走个流程，对外宣告一下”。“唐

岩已经两年多不在公司上班了，不是每天

都来，公司基本都是王力在管。”知情人士

向北京商报记者透露。

不过，对于陌陌在此时换帅，截至北京

商报记者发稿，陌陌相关人士并未回应。在

比达咨询分析师李锦清看来，“可能是因为

陌陌现在处在一个关键变革期”，原因在

于2020年一季度陌陌营收增长停滞。“增

长停滞，跟一季度疫情影响有关，大部分

依赖广告、增值服务的互联网企业多少都

受到了影响，但陌陌需要注意的是，增幅

放缓不是一季度就发生的。”他向北京商报

记者直言。

陌陌方面也没有回避质疑，“随着今年

智能手机的使用人数触达中国人口上限，

意味着几乎所有人都已经接入了互联网，

移动互联网作为一个行业，那个像青少年

一样自生增长的十年幸运时光已经过去

了，我们要面对的就是一个属于中年人的

新时代。”王力解释。

他还以“能不能赚钱”“会不会健康”

“有没有未来”，针对陌陌的商业模式、生态

和创新三方面，进行了回顾和展望，其中在

讲述“会不会健康”时反思最多。

王力直言，“只有业务是健康的、生态

是健康的，才能持续地具备商业上的活力

和潜力，中年人就能比年轻人跑得还快。在

这一点上，我们有做得好的地方，也有做得

不好的地方。我们的人力结构还不是很健

康，聪明勤奋的新同事不够多，松懈无为

的老员工倒是不少。比如我们的商业模式

也有不健康的地方，过去的高速发展也带

来了一些收入结构和业务生态方面的隐

患，我们对用户体验的注意力也开始走

神。但我们面临的所有不健康都是可逆的，

我们需要的只是不讳疾忌医，积极面对和

解决”。

“新帅”陈彬到任首月，便为神龙汽车推进缓慢的“元”计划开出新“处方”。10月

24日，神龙汽车调整中期事业计划，正式发布“元＋”计划。与去年9月发布的“元”计

划相比，“元＋”计划在营销层面的变革更为猛烈，在产品层面的目标也更具野心。市

场留给神龙汽车的时间已经不多，身处谷底的神龙汽车能否迎来转机？

2016年

60
万辆

2017年

43.4
万辆

2018年

25.5
万辆

2019年

11.3
万辆

2020年上半年

2.32
万辆

2015年

70.4
万辆

“元”计划 &����“元+”计划

荨发布时间荩

荨发起人荩

荨增加内容荩

2019年9月 2020年10月

时任神龙汽车
副总经理李军

神龙汽车
总经理陈彬

大量营销层面动作-

10月23日，片仔癀发布公告称，公司拟

拆分旗下运营化妆品业务的公司上市。实

际上，医药仍是公司的主要营收来源，化妆

品业务在公司的营收占比为10%左右，不

过，化妆品却是片仔癀的第二高毛利产品。

推动化妆品业务上市，片仔癀颇有发力化

妆品业务的意味。但激烈竞争下，片仔癀化

妆品业务能做多大仍是未知数。

在哪上市

根据公司总体战略安排，片仔癀董事

会拟授权公司及控股子公司福建片仔癀化

妆品有限公司（以下简称“片仔癀化妆品”）

经营层启动分拆片仔癀化妆品上市的前期

筹备工作。分拆后，片仔癀仍将维持对片仔

癀化妆品的控制权。

片仔癀化妆品分别由片仔癀和漳州市

国有资产投资经营有限公司持股90.1869%

和9.8131%，控股股东为片仔癀，实际控制

人为漳州市人民政府国有资产监督管理委

员会。目前，片仔癀化妆品主要从事化妆品

的研发、生产和销售，旗下拥有“片仔癀”

“皇后”等品牌，产品覆盖护肤品、清洁洗护

等系列，销售网络覆盖百货专柜、日化店、

药店连锁、体验馆、体验店、电子商务及商

超等多种渠道。

片仔癀尚未披露化妆品业务拟上市的

地点。香颂资本董事沈萌在接受北京商报

记者采访时表示，目前A股分拆，只有两个

选择，要么是港股，要么是科创板或创业板

注册制。由于科创板或创业板注册制都要

求具有科创研发背景，若片仔癀能拿出科

研方面的实力，公司肯定会选择科创板或

创业板注册制，从而获得更高的估值。若分

拆到港股上市，除非公司急需资金，否则融

资效果并不理想。

针对公司拟分拆上市的原因、上市地

点及未来规划等问题，北京商报记者联系

片仔癀方面，但截至发稿未收到回复。

占比小 利润高

通过资本市场优化资源配置的作用，

提升公司和片仔癀化妆品的核心竞争力是

片仔癀拟拆分化妆品业务的目标。2014年，

片仔癀提出“一核两翼”发展战略，即在夯

实以片仔癀系列产品为主的医药制药业基

础上，加强化妆品、日化品及保健品两翼。

从目前来看，医药板块仍是公司目前

主要的营收来源。2020年上半年，片仔癀的

“一核”实现营收13.95亿元，同比增长

17.01%，占总营收的43.09%。其中以片仔癀

系列产品为最核心的肝病用药实现营收

13.5亿元，同比增长16.8%。片仔癀“两翼”

中的化妆品、日化板块实现营收4.53亿元，

同比增长49.37%，占总营收的13.98%。

不过，营收占比虽小，化妆品业务却是

仅次于片仔癀系列产品肝病用药的第二高

毛利产品。2020年上半年，片仔癀肝病用药

的毛利率为79.49%，同比减少1.71个百分

点。化妆品、日化板块的毛利率为64.09%。心

血管用药、感冒用药以及糖尿病用药的毛利

率分别为-4.61%、-5.27%以及-67.1%。

在业内人士看来，拆分板块上市，一般

是为了让板块发展更好，意味着公司看好

上述板块，从资本市场募钱投入。国家统计

局数据显示，2019年，中国化妆品行业市场

零售额（限额以上）达2992亿元，同比增长

12.6%，明显超越了限上企业商品零售额整

体增速，并好于服装、珠宝等可选品类。

2001-2019年，中国化妆品市场零售规模

（限额以上）年复合增速达18%。

经济学家宋清辉向北京商报记者表

示，公司拆分该板块上市的原因可能是为

了从资本市场募资获得长远的发展。独立

上市能为片仔癀化妆品业务带来发展机

遇，拓宽融资渠道。他同时指出，分拆上市

有利有弊，上市公司需要全面考量其必要

性和可行性，应充分考虑分拆上市是否有

利于促进子公司的业务发展，是否有助于

提升两者的业务协同性。

“输血”母公司

近年来，药企跨界化妆品已不是新鲜

事。今年9月底，益盛药业发布公告称，公司

计划使用自筹资金3.45亿元投资建设化妆

品人参精深加工产业联合体项目。此外，还

有云南白药、同仁堂以及马应龙等公司相

继布局日化领域。不过从目前来看，片仔癀

为拆分化妆品业务上市的第一家药企。

数据显示，拥有“片仔癀”“皇后”等品

牌的片仔癀化妆品业务取得不错的业绩。

片仔癀化妆品2017年、2018年、2019年全

年营业收入分别为1.74亿元、2.74亿元、4.3

亿元；净利润分别为2103万元、4246万元、

8094万元。2020年上半年，该公司实现营业

收入3.3亿元，净利润7422万元。

对于独立上市后的发展，沈萌认为，片

仔癀作为中药企业，其在化妆品业务上并

没有什么优势可言，但是利用上市分拆新

规，可以得到更多资金，至于这个资金是否

能做大化妆品业务还不好说，分拆上市更

多是从资本估值方法的角度考虑。

今年4月，片仔癀化妆品委托生产的

皇后牌片仔癀保湿滋润蜜因菌落总数超

标严重被国家药监局通报不合格。宋清辉

认为，产品不合格可能会成为公司上市进

程中的“拦路虎”，引起发审委员会的注

意。此外，化妆品市场竞争激烈，片仔癀化

妆品上市还面临着行业竞争、污染防治工

作与“禁塑”行动等挑战。

北京商报记者 姚倩

妆比药赚钱 片仔癀化妆品欲单飞上市


